

Nace Melchor Ocampo, héroe del liberalismo y promotor de las Leyes de Reforma. Defendió la libertad de creencias y la independencia económica

5 de enero de 1814



Melchor Ocampo fue una figura clave en la historia de México. Es reconocido por su papel como político, abogado y promotor de reformas liberales durante el siglo XIX. Trabajó por la separación de la Iglesia y el Estado; la secularización de la educación, la propiedad de la tierra y el matrimonio civil. Su participación en la redacción de las Leyes de Reforma, junto con Benito Juárez, fue fundamental para establecer un marco legal que limitara el poder de la Iglesia Católica en la política y la sociedad mexicana.

Vida y estudios

José Telésforo Juan Nepomuceno Melchor de la Santísima Trinidad Ocampo, mejor conocido como Melchor Ocampo, nació el 5 de enero de 1814 en Maravatío,

"Sin los Ocampo, las revoluciones no son posibles; sin los Juárez, no se hacen".

Justo Sierra
Melchor Ocampo, el filósofo de la Reforma Liberal

Michoacán. Fue educado bajo la protección de Francisca Javiera Tapia y Balbuena, dueña de la Hacienda de Pateo, una de las más grandes y productivas de la región. Al morir, doña Francisca le heredó todos sus bienes, esto le dio la oportunidad de viajar y recibir una educación de calidad que comenzó en el Seminario de Morelia.¹

Melchor Ocampo se trasladó a la ciudad de México para estudiar Derecho. Como sucedió con muchos de los liberales de su tiempo, se convirtió en un apasionado autodidacta; se interesó por las ciencias naturales, los temas jurídicos y políticos.²

Fue diputado del Congreso General en 1842, desde ahí se opuso a la pena de muerte y les propuso a los ayuntamientos de Michoacán fomentar el desarrollo de la instrucción pública, labor que quedó interrumpida cuando dicho Congreso fue disuelto por el gobierno de Antonio López de Santa Anna. Este hecho lo alejó de la vida pública algunos años, sin embargo, durante este tiempo se dedicó a atender su hacienda y a realizar actividades filantrópicas y científicas.

En 1846, durante la presidencia interina de Valentín Gómez Farías, fue designado gobernador de Michoacán. Durante su mandato concentró sus esfuerzos en el ámbito educativo: reabrió el Colegio de San Nicolás, estableció la Escuela de Medicina y creó la Dirección de Agricultura del Estado. Además, su labor se orientó hacia la creación de instituciones destinadas a promover la justicia social, como los Juzgados de Primera Instancia, el Tribunal Superior de Justicia y hospicios para las personas desfavorecidas. Asimismo, Implementó mejoras significativas en los cementerios locales y planificó la construcción de la penitenciaría de Morelia.³

Destierro y proyecto liberal

Durante esta época, un sector de la sociedad, sumado a las presiones políticas y sociales, se opuso al gobierno liberal de Valentín Gómez Farías, contribuyó a su destitución y a que fuera reemplazado por líderes más afines a los intereses conservadores, como Antonio López de Santa Anna, quien ejerció un gobierno centralizado y con tintes autoritarios.

En 1854, debido a su activismo contra Santa Anna, Melchor Ocampo fue desterrado. Se estableció en Nueva Orleans, ahí conoció y se relacionó con figuras como Benito Juárez y Ponciano Arriaga, con quienes compartió importantes ideas

¹ Patricia Galeana (presentación). *Melchor Ocampo. El filósofo de la Reforma Liberal* (Ciudad de México: Secretaría de Cultura, Inehrm, 2018), <https://goo.su/FZPLYyV>

² *Ibidem.*

³ *Ibidem.*

liberales: por ejemplo, forjaron objetivos en común que incluían el derrocamiento de la dictadura y la reforma integral del Estado y la sociedad mexicana. Estos planes se materializaron en septiembre de 1855 cuando Ocampo regresó a México y continuó desarrollando esta visión compartida.⁴

En 1856, como parte de este mismo proyecto liberal, Miguel Lerdo de Tejada planteó la Ley de Nacionalización de los Bienes Eclesiásticos, con la cual buscaba confiscar las propiedades de la Iglesia católica para su redistribución y uso por parte del Estado. En este proceso, Melchor Ocampo se opuso a la idea de compensar económicamente a las comunidades eclesásticas por la expropiación: argumentó que los bienes del Clero eran propiedad de la nación, pues provenían de donaciones civiles destinadas a obras sociales, por lo que consideraba infundada esa compensación.⁵

Guerra de Reforma

La Guerra de Reforma representó una revolución profunda; dismanteló las estructuras coloniales que había en México desde la Independencia. Fue un período crucial que, de acuerdo con la historiadora Patricia Galeana, definió el nuevo Estado liberal de derecho: republicano, representativo, federal y laico. Esta fase marcó un cambio político de gran importancia al impulsar la secularización de la sociedad y eliminar los privilegios de las altas esferas eclesásticas. Además, representó una revolución cultural al poner fin a la intolerancia religiosa y garantizar la libertad de pensamiento. En este contexto, la participación de Melchor Ocampo fue fundamental, pues defendió activamente el proyecto nacional y promovió la libertad de creencias como un pilar fundamental de esta etapa.⁶

Su lucha por las reformas liberales sentó las bases para reconocer y consagrar en los documentos oficiales varios derechos, como la libertad de creencias, la independencia económica, la organización social equitativa y la promoción de una educación laica. Su dedicación protegió y aseguró la libertad del individuo; además, estableció bases sólidas para el progreso y la justicia en la sociedad mexicana.

⁴ Inehrm. Foro “Bicentenario del nacimiento de Melchor Ocampo”, video de YouTube, <https://goo.su/zsQUCUy>

⁵ Liborio Villalobos Calderón. *Melchor Ocampo. Vigencia ideológica*, Cámara de Diputados, <https://goo.su/MyLr>

⁶ Patricia Galeana (presentación). *Melchor Ocampo. El filósofo de la Reforma Liberal* (Ciudad de México: Secretaría de Cultura, Inehrm, 2018), <https://goo.su/FZPLYyV>

Tratado McLane-Ocampo

En 1859, en medio de la Guerra de Reforma, Melchor Ocampo fue el encargado de las negociaciones entre México y Estados Unidos en el tratado McLane-Ocampo, firmado el 14 de diciembre de ese año. Este acuerdo, propuesto por el gobierno norteamericano, buscaba establecer privilegios comerciales y la posibilidad de construir un canal transístmico en México.

Como representante mexicano, Ocampo rechazó varias exigencias del gobierno de Estados Unidos debido a sus cláusulas desfavorables para México, en especial por su potencial amenaza a los intereses nacionales: entre otras negativas, se negó a ceder la soberanía completa sobre el Istmo de Tehuantepec. Cabe destacar que Estados Unidos no ratificó el tratado.⁷

Después de la firma, Melchor Ocampo fue ampliamente criticado por los demás miembros del gobierno juarista. Se retiró de la vida política.

Asesinato y legado

El 30 de mayo de 1861 Melchor Ocampo fue capturado por el guerrillero conservador Lindoro Cajiga y murió fusilado en Tepeji del Río, Hidalgo. En opinión de muchos investigadores, su firmeza ante las pretensiones del Clero y de los conservadores en general provocó un gran descontento alrededor de su figura (“Ocampo jamás escondió su actitud anticlerical, y durante su gestión en el gobierno expulsó al delegado apostólico de la Santa Sede y a ocho obispos mexicanos”⁸).

Melchor Ocampo fue un personaje muy importante en la historia de México por su lucha en favor de los principios liberales y los derechos humanos. Fue un pensador social que promovió a la separación entre la Iglesia y el Estado, fomentó la educación laica y ayudó a consolidar un sistema de justicia equitativo.

Imagen: Melchor Ocampo (Manuel Ocaranza, óleo sobre tela, 1874), en Patricia Galeana (presentación). *Melchor Ocampo. El filósofo de la Reforma Liberal* (Ciudad de México: Secretaría de Cultura, Inehrm, 2018), <https://goo.su/FZPLYyV>

⁷ Pedro Salmerón. “¿Qué cedía el tratado McLane-Ocampo?”, *Relatos e Historias en México*, <https://goo.su/LM5Xw>

⁸ Ricardo Méndez Silva. Comentario del libro *El Tratado McLane-Ocampo. La comunicación interoceánica y el libre comercio*, Patricia Galeana (México, UNAM-Porrúa, 2005), <https://goo.su/NcDYs>